



DOCTOR JORGE CARPIZO MCGREGOR

NACIMIENTO Y EDUCACIÓN

Jorge Carpizo nació San Francisco de Campeche, Campeche, (2 de abril de 1944 – 30 de marzo de 2012). Desde joven mostró un gran interés por el ámbito académico, lo que lo llevó a estudiar Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde obtuvo su título y posteriormente un Doctorado en Derecho. Su dedicación a la investigación y la enseñanza se evidenció a lo largo de su carrera, convirtiéndose en una figura prominente en el campo del derecho en México y en América Latina.

CARRERA ACADÉMICA

Carpizo fue investigador emérito de la UNAM, adscrito al Instituto de Investigaciones Jurídicas, donde contribuyó significativamente al desarrollo del derecho constitucional y la ciencia social. Ocupó múltiples cargos administrativos en la universidad, incluido el de Rector, Abogado General, y Coordinador de Humanidades. Además,

impartió 216 conferencias en instituciones académicas y judiciales en 22 países, extendiendo su influencia al ámbito internacional.

Publicó 21 libros que abordan diversos aspectos del derecho, entre los que destacan “La Constitución Mexicana de 1917” y “El presidencialismo mexicano”. Su obra es reconocida por su rigor académico y ha sido traducida a varios idiomas, incluyendo inglés, francés, alemán e italiano. Escribió también 109 artículos y 550 trabajos de menor extensión para revistas especializadas, convirtiéndose en un referente en su área de expertise.

TRAYECTORIA PROFESIONAL

Aparte de su labor académica, Carpizo tuvo una notable carrera en el servicio público. Ocupó cargos destacados como Ministro numerario de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Procurador General de la República, Secretario de Gobernación y Embajador de México en Francia. Fue el presidente fundador de la Comisión Nacional de Derechos Humanos de México, donde trabajó en la promoción y defensa de los derechos humanos en el país.

Participó en la redacción de múltiples proyectos de reformas constitucionales y legislativas, siendo un actor clave en la modernización del marco jurídico en México. También desempeñó roles importantes en diversas asociaciones académicas y profesionales, fortaleciendo aún más su legado como defensor del derecho y la justicia.

RECONOCIMIENTOS Y PREMIOS

A lo largo de su carrera, Jorge Carpizo recibió 96 premios y distinciones en reconocimiento a su labor académica y su contribución al campo del derecho. Entre ellos se incluye el Premio de Investigación en Ciencias Sociales de la Academia de la Investigación Científica de México en 1982, la Medalla Henri Capitant de Francia, y nume-

rosos doctorados Honoris Causa de diversas universidades tanto en México como en el extranjero.

Su legado fue honrado de diversas maneras, incluyendo la dedicación de bibliotecas y edificios en su nombre, como el edificio de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Derecho de la UNAM. Esta dedicación resalta su impacto perdurable en la educación y el derecho en México.

VIDA PERSONAL Y FALLECIMIENTO

Jorge Carpizo era conocido no solo por su extensa carrera profesional, sino también por su ferviente catolicismo y su amor por la filatelia. Fue hijo de Óscar Carpizo Berrón y Luz María MacGregor Dondé. Falleció el 30 de marzo de 2012 en la Ciudad de México debido a complicaciones médicas preoperatorias.

Su vida y obra continúan influyendo en generaciones de juristas y académicos en México y más allá, solidificando su posición como una de las figuras más importantes en la historia del derecho en el país. Su dedicación al estudio, la enseñanza y la práctica del derecho han dejado un legado que perdurará en la memoria colectiva de la comunidad académica y profesional.

OBRAS

Publicó 21 libros, entre los que destacan:

- La Constitución de Querétaro, tesis de licenciatura.
- La Constitución Mexicana de 1917 (1969)
- Federalismo en Latinoamérica (1973)
- El presidencialismo mexicano (1978)
- Estudios constitucionales (1980)
- Las experiencias del proceso político constitucional en España y México (1980)

- Mario de la Cueva (1981)
- La UNAM hoy y su proyección al futuro: Una biografía de las ideas de Jorge Carpizo, rector. (1987)
- Derecho constitucional (1991)
- Derechos humanos y ombudsman (1993)
- Problemas actuales del derecho constitucional: Estudios en homenaje a Jorge Carpizo (1994)
- Derecho a la información y derechos humanos (2000)
- El expediente Posadas a través de la lupa jurídica: Averno de impunidades (2004)
- Derechos humanos, aborto y eutanasia (2010)

EN COAUTORÍA:

- Introducción al derecho mexicano: Derecho constitucional (1983, con Jorge Madrazo)
- Elecciones, diálogo y reforma, México, 1994, Volumen 1 (1995, con Jorge Alcocer y Eugenia Huerta)
- Escribió 87 artículos y 507 trabajos de menor extensión para revistas especializadas. Varias de sus obras han sido traducidas a otros idiomas: inglés, francés, alemán e italiano.

Por: Axel Joseph Guerrero Benitez.

RESEÑAS

